

# El Cruzado Aragonés

SEMENARIO CATOLICO

FRANQUEO CONCRETADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Año XII

Precios de suscripción  
Trimestre. . . . . 1'25 pesetas.  
Año. . . . . 5 id.  
PAGO ADELANTADO

Barbastro 3 de Octubre de 1914

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 592

## La fiesta de mañana

Es mañana la fiesta de la Santísima Virgen del Rosario; y ella evoca piadosos y gratos recuerdos a los fieles cristianos y a los españoles. No los traeremos a colación; pero sí haremos brevísimas consideraciones acerca de la devoción del Santo Rosario.

Dicen de María Santísima los Santos Padres que es la omnipotencia suplicante, que las eternas plegarias de toda la Corte celestial no valen lo que una suya, y según el P. Monsabré es el Arca santa donde se hallan los dones de Dios.

El gran León XIII, el Papa del Rosario, encareció sobremanera la indiscutible importancia de esa fecundísima devoción en varias de sus Encíclicas; y ordenó que en las grandes Basílicas y Catedrales como en las parroquias y otros templos, se obsequiase a la Señora con especiales cultos y señaladamente con el canto o rezo del Rosario durante todo el mes de Octubre, que es el consagrado a la Señora, considerada bajo la advocación del Rosario.

Así en su Encíclica *Supremus Apostolatus* de 3 de Septiembre de 1883 afirma el atudido Papa que el Rosario es la fórmula de orar más agradable a la Santísima Virgen, por lo que vivamente excitaba en ella a todos los cristianos, singularmente en el mes de Octubre, a dedicarse, pública o privadamente, y en el seno de sus familias, a recitar el Santo Rosario.

Y en la de 22 de Septiembre de 1891 *Octobri mense* consignaba: «De aquel grandísimo tesoro de todas las gracias, que trajo el Señor, puesto pro gratia et veritas per Jesum Christum facta est, nada, absolutamente se nos concede, según la voluntad de Dios, sino por María; de suerte que a la manera que nadie puede llegar al Padre Supremo sino por el Hijo, casi del mismo modo nadie puede llegar a Cristo sino por María».

Según dice el Beato P. Afano de Rupe, Dominicano, hizo la Santísima Virgen María la promesa, entre otras, la de que el Rosario devotamente rezado alcanzará cuanto se pidiera prontamente, y hará germinar las virtudes, destruirá los vicios y librará del pecado, y por su propagación serán socorridos en todas sus necesidades sus propagandistas.

La misma Madre de Dios afirma que la devoción del Rosario es una señal manifiesta de predestinación y que lleva consigo innumerables gracias y bendiciones.

El Santo Rosario con el rezo del Padre nuestro, Ave-Marias, Gloria patri y Letanía Lauretana y la contemplación de los misterios lleva consigo dos inmensos beneficios, dones y mercedes espirituales temporales. Y siendo así, ¿cómo no nos estimulamos a practicar diariamente esa devoción tan santa y acepta a Dios y a su Santísima Madre?

Esa devoción fué la predilecta de nuestros antepasados que la practicaban diariamente en el seno de la familia. Los que hayan perdido esa piadosa y española costumbre reanúdenla y reportarán de ella valiosísimas gracias y mercedes espirituales y aún de orden temporal.

Sería ese, a no dudarlo, medio conducente a obtener nuestra santificación personal y el mejoramiento

de las costumbres públicas hoy, por desgracia, tan relajadas y corrompidas; ya que el Santo Rosario, como enseña el Papa Paulo V., es el tesoro de todas las gracias, y por consiguiente, factor fecundísimo de regeneración individual y social.

M. C. S.

## Temores sobre el resultado de la guerra

II

### Rusia, hoy es temible

Dos siglos atrás el imperio ruso apenas figuraba entre las naciones del globo, más que por su desmedida extensión territorial, pero no era temible porque estaba muy atrasada en todo, carecía de ideales, de civilización y de cohesión. Ahora empero no es así: Hoy el imperio ruso es un coloso entre las naciones, de un poder tal, que hace temblar al Asia y es una amenaza continua para la Europa; no le falta cierta unidad y cohesión, tiene ideales soberbios de dominación, y no le faltan hombres de saber y de ingenio, ni riquezas inagotables. Sus emperadores lo son todo en el orden civil y en el religioso, son reyes y pontífices a la vez, y son dueños absolutos de todo, de los hombres a quienes gobiernan como a un rebaño, de las riquezas por que disponen de todas como de cosa propia, y hasta de las conciencias por que no permiten más religión que el cisma; de modo que vienen a ser los súbditos en sus manos como una masa enorme unida y compacta, que obedece y se mueve ciegamente al impulso del Zar que los gobierna.

### Sigue su marcha

Es verdad que en estos últimos tiempos esa cohesión de todos los elementos del imperio y esa docilidad, han disminuído notablemente, a causa de la gran propaganda de doctrinas deletéreas, que también allí alcanza; pero, a pesar de esto, es la verdad que los gobiernos tienen siempre a su disposición millares y millones de hombres que, preparados a la moderna y debidamente armados con todos los instrumentos de guerra de que hoy se dispone, son tan capaces de invadir y devastar la Europa, como lo fueron en otro tiempo los bárbaros para derribar el trono secular de los césares y para acabar con el decadente imperio romano.

### Lo que dice la Historia

La experiencia de cerca doscientos años nos manifiesta la perseverancia y efectividad con que los sucesores de Pedro el Grande, han ido realizando al vasto programa que éste les trazó.

Efectivamente. En los reinados de Catalina I, de Ana Ivanovna y de Isabel Petrouna, hija de la primera y de Pedro el Grande, los rusos intervinieron en algunas cuestiones de la Europa central, en la Polonia, a la cual impusieron a la fuerza por rey a Augusto III; en la Turquía, a la cual obligaron a firmar la paz de Belgrado, en la guerra de los siete años contra Federico II, tomando en ella una parte muy importante; en la Turquía y Suecia, a costa de las cuales extendieron notablemente su imperio.

Muchos mayores fueron los progresos que hicieron durante el reinado de Catalina II, porque agregaron a él las costas septentrionales del Mar Negro, desde la Besarabia al Cáucaso, la Kurlandia y gran parte de la Polonia, la comprendida en los territorios de Vitebak, Mohi-

lev, Minsk, Kovno, Vilna, Grodno, Volinia, Kiko y la Podolia.

En tiempos de Pablo I, metiéndose en los asuntos del centro de Europa, la Rusia tomó parte en la segunda coalición contra Francia y luchó contra la Italia y la Suiza.

### En tiempo de Alejandro I

En el reinado de Alejandro I intervino muy eficazmente en la tercera y cuarta coalición contra Francia, obteniendo grandes ventajas, de resultados de la paz de Tilsitz, en el año de 1807, con la agregación al imperio de las inmensas regiones de Bialistock, la Finlandia, la Galitzia oriental y toda la Besarabia. Mas adelante, en 1812 se puso al frente de todas las naciones para batir a Napoleón I, y se metió a dar una constitución al reino de Polonia.

### Reinado de Nicolás I

Vino el reinado de Nicolás I y las anexiones al imperio fueron mucho mayores aún, porque fué agrandado extraordinariamente a costa de la Persia, y en el Asia, a expensas de la China y del Turquestán. La Rusia quitó a la Turquía toda la influencia que tenía sobre la Grecia, apoyando a ésta para declararse independiente, despojó a la Polonia de las pocas franquicias que le quedaban, dejándola anexionada por completo al imperio; intervino a favor de Austria contra la Hungría, y se declaró decidida protectora de los cristianos griegos del imperio Otomano, para tener ocasión de abrirse camino hacia Constantinopla y la India, suscitando nuevas y continuas cuestiones a Turquía, que dieron por resultado una intervención de las potencias europeas, que le pararon los pasos.

Durante el reinado de Alejandro II, Rusia se vió amenazada por los nihilistas, y poco pudo hacer en orden a ensanchar los límites de su imperio; pero a pesar de ese contratiempo, es mucho lo que adelantó, porque se hizo dueña de las inmensas regiones del Amur, que abarcan una extensión de 2.304.344 kilómetros cuadrados, y de las estepas del Turquestán, llevando a cabo la conquista de Kiva, que le valió un incremento de terreno mucho mayor aún.

### Guerra Franco-Prusiana

En la guerra Franco-Prusiana de 1870, se puso de parte de la Prusia, a quien apoyó moralmente, y aprovechando luego la ocasión de la derrota de los franceses, intentó que fuese anulada la cláusula del Tratado de París, que ponía límites a su acción en el Mar Negro, consiguiéndolo, en efecto, en el Tratado de Londres. Mas aún: ocupó también los dominios del Sultán del Kuldgia en las fronteras de la China, y se apoderó del Kanato de Khokand; apoyó a Montenegro y a Servia contra Turquía, y, porque no quiso acceder ésta a sus pretensiones, atravesó, en unión con la Rumanía, los Balkanes y en corto tiempo Kars en el Asia, y Plezna en la Europa, cayeron en su poder. Poco tiempo después un numeroso ejército quedaba en Shipka prisionero suyo, y se firmaban las paces casi a las puertas de Constantinopla.

Esta era la ocasión, tan acariciada por Rusia, de apoderarse de esta codiciada ciudad; pero la insidiosa Inglaterra, que no puede aguantar que nadie le vaya delante en el predominio de los mares, inmediatamente salió al encuentro, presentándose con su escuadra en Dardanelos, y se lo impidió. Con todo, consiguió la Rusia que fuese reconocida la independencia de Bulgaria, que se hicieron concesiones especiales a la Rumanía oriental, a la Servia y Monte-

negro, que se concediese a Austria la facultad de ocupar la Bosnia y Herzegovina, y que le fueran adjudicadas a ella las regiones de Ardankars y Betum, pertenecientes a la Turquía Asiática.

Los nihilistas, que por entonces se presentaron en Rusia muy temibles, acabaron con la vida de este monarca, arrojándole dos bombas el día 13 de Marzo de 1881.

### Reinado de Alejandro III

Sucedióle en el reino Alejandro III, quien preocupado por el movimiento nihilista que se iba haciendo cada día más temeroso, tuvo harto que hacer en reprimirlo. Sin embargo, aún consiguió ensanchar un poco más los límites de su imperio, pues con la fuerza de las armas se apoderó de las regiones septentrionales y meridionales del Turquestán; en una extensión de 50.700 kilómetros cuadrados, y puso el pie en el Afganistán, disputándose a Inglaterra. Armó además una revolución militar en la Bulgaria, que dió por resultado el destronamiento del rey, quedando este reino, lo mismo que la Rumanía, bajo su protectorado. Mas adelante se opuso a que la Bulgaria tuviese flota alguna en el Mar Negro.

### Dominación, absorción

Tal es la historia de la Rusia moderna desde Pedro el Grande, historia que puede compendiarse en estas dos palabras: *Dominar a todas, absorberlo todo*. De aquí ese afán de intervenir en todos los asuntos internacionales, de ensanchar cada día más sus dominios, empleando, al efecto, todos los medios que le vienen a mano, ya la diplomacia, ya las intrigas, ya las amenazas, ya aliándose con unas o con otras naciones, según la utilidad del momento.

### Alianza con Francia e Inglaterra

Hoy nada interesa tanto a Rusia como acabar con el poderío de Alemania y de Austria, con el de ésta, porque es aliada de aquélla y le disputa la influencia sobre los Estados balcánicos, y con el de la primera por que, como aliada de Turquía, le impide poder acabar con ésta, y adquirir el dominio de los Dardanelos y el paso para llegar a las Indias, que es lo que constituye su sueño dorado. Fuera de que no le vendría mal poder ensanchar sus dominios un poco más con la adquisición de la Galitzia y la Prusia oriental. He aquí por que, aprovechando la ocasión tan propicia que se le ha presentado de declarar la guerra a Austria, bajo pretexto de defender a Servia, y, como consecuencia de esto, a Alemania, rival de la Francia y de Inglaterra, se ha apresurado a movilizar sus ejércitos para lanzarlos sobre ambas naciones, en combinación con la primera que respira venganza y ansias de desquite por las derrotas sufridas en la guerra del 70, y con la segunda, que viendo con recelos el poderío cada día creciente de su rival, ansia verlo abatido y anulado.

### Bien; muy bien

Cumple Rusia los encargos que antes de morir hiciera a sus sucesores el fundador del imperio moscovita. Bien; muy bien le ha venido el poder meterse en ese terrible duelo a muerte, entablado entre la Alemania y el Austria de una parte, y la Francia y la Inglaterra de la otra, porque esto le facilitará sobremanera la empresa de ensanchar sus dominios y sus influencias sobre el Oriente y sobre el Occidente, (por supuesto, salvo lo que determine la divina Providencia) por cuanto, empobrecidas y desangradas estas naciones, no estarán ya en disposición de poder estorbar la ejecución de los grandes ideales, que para su futura orientación le trazó Pedro el

Grande cuando decía: «Acercas lo más que podáis a Constantinopla y a las Indias, porque será soberano del mundo el que reinará en estos puntos.»

Pero ese peligro ¿no es más bien una fantasía que una realidad? Los hechos que refieren la historia y que acabamos de relatar no pueden hablar más claro. Con todo, lo aclararemos más aun exponiendo sobre el particular el parecer de algunos hombres verdaderamente eminentes.

(Continuara).

## La aplaudimos sin reserva

Nos referimos a la Real orden que recientemente se ha publicado confirmando la autorización, que ya tenían los P.P. Escolapios, para seguir dando en sus Colegios la enseñanza de las asignaturas que constituyen el período del Bachillerato, incorporándolas a los Institutos técnicos y provinciales mediante el cumplimiento de los requisitos que la ley exige; y concediendo además a los profesores de la Escuela Pía el derecho de formar parte de los tribunales que han de juzgar el estado de instrucción de los alumnos en los exámenes de fin de curso.

Hace más de dos siglos que con la aprobación explícita de los Gobiernos y la adhesión espontánea y entusiasta de todas las clases sociales, que aún en los períodos más turbulentos las respetaron y protegieron, vienen las Escuelas Pías dedicándose gratuitamente y sin interrupción, a la enseñanza, de la que reportan beneficio real y positivo, todos indistintamente, pero en especial los hijos de los desheredados de la fortuna; beneficio que en la madre Patria a la postre se redunda y refuye.

Esa es la razón, muy atendible por cierto; porque el Estado español concedió en materia de enseñanza a las Escuelas Pías privilegios y exenciones que no otorgó a ningún otro Instituto religioso; exenciones y privilegios que así como los sólidos fundamentos en que se apoyan, expusimos el año anterior en once artículos que, con el epígrafe «La ley de la excepción», publicamos en las columnas de este semanario.

La Real orden de 1.º de Septiembre último si constituye para el Pío Instituto un acto de reparadora justicia, más reparadora podía ser todavía, servirá a la vez de aliento y de confianza a los jóvenes examinandos, a quienes con notorio celo y competencia, instruyen y aleccionan los PP. Escolapios.

Aplaudimos, pues, sin reserva, la Real orden susodicha; y por ella enviamos cordialísima enhorabuena a los beneméritos Hijos de la Escuela Pía y a las poblaciones que, como la nuestra, tienen la fortuna de contar en su seno con establecimientos docentes calasancios.

## Camilo Flammarion y la escuela sin Dios

Hace poco recibió este notable astrónomo francés, de un escritor belga, una obra favorable a la moral sin Dios, esperando la aprobación de aquel por sus ideas avanzadas. Mas la contestación del astrónomo fué muy diferente de la que se espera, y he aquí algunas líneas:

«Los gobiernos cometen un gran error al suprimir sistemáticamente la idea de Dios en los manuales de educación. Difícil es demostrar mayor necesidad que la que demuestran así nuestros modernos profesores de ateísmo. No hay conciencia sin un ideal divino. Desde hace veinte años se viene sembrando esa semilla de materialismo, y la cosecha ha sido de apaches y anarquistas.»

## Curiosa estadística

Conforme a los datos que traen varias revistas profesionales, he aquí el estado en que en cuanto a cultura se encuentran los ejércitos beligerantes:

**Alemania.**—La aplicación estricta de sus leyes sobre asistencia escolar ha reducido a términos insignifican-

tes la proporción de analfabetos en el ejército.

Los datos oficiales referentes al cupo de 1914 que ascendió a 206.218 reclutas para el Ejército de tierra y 22.887 para la Marina acusan el número total de 127 analfabetos en el Ejército y únicamente dos en la Marina, siendo por lo tanto 0'055 por 100 la proporción total descompuesta en 0'62 para el Ejército y 0'009 para la Marina.

De los 128 analfabetos, 59 proceden del extranjero, Rusia, Austria y Francia; 57 de Prusia y 12 de los otros Estados alemanes.

Los de Prusia se distribuyen en la forma siguiente: 9 de la provincia de Posen; 5 de la de Dusseldorf, 4 en cada una de las de Allenstein, Magdeburg y Aquisgran; 3 en cada una de las de Danzig, Merieuwerder, Opperu y Colonia; 4 igualmente en las de Lüneberg, Munster, Cassel y Frier; y un total de 11 para las restantes provincias.

**Francia.**—En igual año y en un cupo total de 301.467 reclutas, no sabían leer ni escribir; 8.412; 3.712 sabían leer y no escribir; 77.759 presentan títulos universitarios, ascendiendo a 3.46 el tanto por 100 de analfabetos que no sabían en absoluto leer ni escribir y a 10 por 100 el de los que apenas sabían leer pero no escribir.

En algunas de las compañías de la frontera con Alemania, de los 70 a 76 reclutas que las asignaron, de 5 a 9 eran analfabetos, tanto por ciento como vemos muy elevado.

**Inglaterra.**—De 29.019 reclutas incorporado en el año 1912, 3.208 no sabían leer ni escribir, 8.620 no cumplían las condiciones en que están generalmente los niños de ocho años en las escuelas primarias y 8.721 escribían y conocían las reglas aritméticas, pero únicamente con la amplitud y corrección que se puede exigir a los niños de nueve años en las mismas escuelas.

Como en la estadística anterior correspondiente a 1910 no aparecían sino 2.951 analfabetos puede observarse comparándola con la de 1912 que el analfabetismo en el ejército inglés lejos de disminuir va aumentando considerablemente.

Como del ejército ruso no hemos podido lograr dato alguno digno de fe y del austriaco no solo poquísimos, sino además incompletos y antiguos, preferimos silenciar lo que a tales ejércitos se refiere.

## La siembra

La siembra es de las operaciones de cultivo, en la cual la ejecución esmerada o descuidada puede influir mucho, sea en bien, sea en mal, en las cosechas, lo que se justifica por este proverbio vulgar: *trigo bien sembrado está medio recolectado.*

Para sembrar bien, es preciso, como para labrar bien, examinar con la más grande atención el estado de la tierra. Si se siembra con barro, con tiempo húmedo y frío, el grano puede nacer, pero las plantas jóvenes languidecen y la cosecha es siempre escasa, sobre todo en los cereales. Si se siembra en seco, el inconveniente es menor; pero en este caso, el grano confiado a una demasiada seca, tarda mucho a nacer; el nacimiento es desigual: parte de la simiente es devorada por los insectos y los pequeños roedores, que, cuando el Otoño es seco, se multiplican en los campos en proporciones fatales.

En cuanto a la época de la siembra, está subordinada al clima, a la rusticidad de la planta, al tiempo que se propone recoger los productos.

Se está en un gran error si se cree que hay para cada siembra una época fija, de la cual no se debe desistir, cualquier tiempo que haga. El labrador inteligente debe, al contrario, adelantar o retrasar la época de su siembra, observando sobre todo el estado de la temperatura, variable de un año a otro.

El momento de la siembra de Otoño está indicado por señales naturales, que son los mismos para todos los climas.

He aquí lo que dice a este objeto Olivier de Serres: «Las primeras hojas de los árboles cayendo por sí solas, nos dan aviso de la llegada de la estación de la siembra. Las arañas de tierra, también, por sus trabajos nos invitan a tirar nuestro trigo en la tierra, porque nunca ellas hilan en Otoño, que el cielo no esté dispuesto bien a hacer germinar nuestro trigo de nuevo sembrado, lo cual se observa con facilidad al resplandor del sol, que hace ver los hilos y telas de estos bichos atravesar las tierras, arrastrándose en los barbechos. Instrucciones generales que pueden servir y ser comunicadas a todas las naciones, que, por estas viles cosas, incita a

los perezosos a dar la última mano a su obra, sin usar ninguna dilación ni entretenimiento.

Estos preceptos son excelentes para determinar la época más favorable de la siembra de las plantas invernales.

En tesis general, vale más adelantar algo la época habitual de la siembra, aun a riesgo de no hacer en la tierra las operaciones de noviembre, que retardarla sin necesidad. Este consejo se aplica sobre todo a la siembra de Marzo, para la cual es preciso estar preparado con tiempo para aprovechar el momento oportuno. Muchos labradores, en efecto, apremiados por la labor urgente en la primavera, no siembran hasta Abril. Si la sequía no llega demasiado pronto, no hay daño; pero en el caso contrario, los cereales de primavera, particularmente las avenas, pueden ser completamente erradas, lo que no tiene lugar nunca cuando estas siembras se hacen en el momento oportuno.

He aquí algunos preceptos para la siembra de Otoño: las tierras arcillosas deben ser sembradas antes que las calcáreas o silíceas. Las tierras de esta última clase se dejan todavía trabajar a principio de invierno, aun cuando las lluvias sean frecuentes, porque dejan escapar abundantemente la humedad de la cual se han apoderado. La arcilla, al contrario, en la cual la evaporación es mucho más lenta, se vuelve plástica, lodosa y difícil de cultivar. Los hombres y los animales se abrumaban de fatiga, los instrumentos funcionan mal o se destroran, y es muy frecuente ver una siembra hecha en esas condiciones frustrarse completamente.

Se debe sembrar primero las tierras más alejadas de los edificios de explotación, a fin de poder aprovechar, para las que están más cercanas, los cortos intervalos del buen tiempo que en principio de invierno permite utilizar. Lo contrario sucede precisamente en la siembra hecha en primavera. Las tierras arcillosas, húmedas de las lluvias de invierno, no pueden todavía dejar marchar el arado o la grada, que las tierras silíceas y calcáreas están ya enjutas. Es, pues, por éstas por las que conviene empezar. Los días se gastarán inútilmente en viajes si los animales van al principio de la primavera a trabajar las tierras más apartadas de la posesión; es, pues, a las que están más cerca a las que se debe atender primero.

Haciendo un estudio serio de la naturaleza del terreno y de la exigencia del clima, el labrador conseguirá distribuir sus trabajos de una manera regular, y sembrar cada campo en el tiempo más oportuno. Las simientes «paroidas» en el suelo deben ser cubiertas por una capa suficiente sin exceso. La germinación no se realiza más que imperfectamente bajo la influencia de la luz; es preciso, pues, que la simiente sea enterrada a cierta profundidad, a fin de que esté en la más completa oscuridad. Por otro lado, la presencia del oxígeno es indispensable para que el embrión se desarrolle; por consiguiente, la capa de tierra que cubra la simiente debe ser bastante delgada para no interceptar la comunicación del oxígeno del aire con el grano.

Esta profundidad no es absoluta, varía según la naturaleza del suelo, la época de la siembra y el tamaño de la simiente. Cuanto más gordo el grano, más hondo quiere ser enterrado; cuanto más arcilloso es el suelo, tanto más superficial es necesario enterrarlo; porque la arcilla es una tierra tenaz, poco permeable a las influencias exteriores, y es imposible al oxígeno penetrar una capa que no le deja ningún paso. Este suelo, por su tenacidad, ofrece igualmente a la salida de la joven planta obstáculos que no puede a menudo vencer. Hay ciertas tierras que se agrietan, en éstas se entierra igualmente la simiente a más profundidad que de ordinario, a fin de que las raíces, fuertemente introducidas en el suelo, no puedan ser levantadas por la hinchazón del terreno.

He aquí un cálculo de las diferentes profundidades, a las cuales se puede enterrar las simientes de las plantas más cultivadas:

De 0,5 a 1,5 centímetros, zanahorias, escarola. De 1 a 2 centímetros: remolacha, cardencha, col, lino, nabo. De 1 a 3 centímetros: camelina, colza, mijo, nabina, panizo. De 2 a 6 centímetros: avena, trigo, lenteja, centeno, alcandía. De 3 o 6 centímetros: cáñamo, arveja, altramuz, maíz, cebada, guisante, algarroba. De 4 a 8 centímetros: habichuelas, judías. De 5 a 10 centímetros: cotufa (tubérculos). De 5 a 15 centímetros: patatas (tubérculos).

ANGEL CARPI.

De Le Peterin.

## EN VENTA

Se venden a voluntad de su dueño unas huertas, en el término de esta ciudad.

En esta imprenta informarán.

SE VENDE UNA CASA en la calle de Santa Lucía, n.º 15.

## Entre semana

### Notas nacionales y extranjeras

Se ha fijado el cupo de soldados para 1915 en setenta mil hombres, publicando la *Gaceta* el correspondiente decreto.

Mas de una vez hemos hablado del acierto que en política española acompaña en los actuales momentos al señor Dato. Nadie le daba larga vida ministerial cuando las circunstancias, por todos conocidas, le llevaron a la presidencia del Gobierno. La guerra europea y sus disposiciones en pro de la neutralidad ante el magno conflicto, le han consolidado en el Poder, mas algo embriagado en sus triunfos después de recibir miles de adhesiones a su política de neutralidad, cree que va a encontrar todo el campo político sembrado de flores, sin que la más leve oposición turbe su apacibilidad ministerial ni fuera ni dentro del Parlamento.

Prevalido de ello, acelera la apertura de Cortes en la creencia de que el menor asomo de hostilidad, será sofocado enarblando el señuelo de su neutralidad triunfante. Su optimismo es prematuro. Conocida la actitud de ciertos parlamentarios en orden a la intervención española en favor de Francia, actitud que en el debate político la defenderán vigorosamente. Se considera ahora la apertura de Cortes como un acto impolítico y peligroso, pues las incidencias del debate, podrían poner a España en situación difícil y leve para sus intereses. Por otro lado hay cuestiones nacionales que podrían recordarse, subiendo de tono la oposición a la política conservadora y, por ende, poner en peligro la vida del Gobierno, hoy respetada fuera del Parlamento por la cuestión primaria internacional. Si quiere legalizarse la situación económica, no urge tanto para ello abrir las Cortes de momento. Tiempo más que suficiente tiene con un mes el señor Dato para la aprobación de Presupuestos, sin necesidad de afrontar el peligro manifiesto del esconado debate que se le viene encima. La fortuna es una coqueta y por más arraigado que se tenga el optimismo, se derrumba éste al soplo de la menor contradicción cuando la arrogancia impera.

—De la guerra europea pocas son las noticias de importancia y trascendencia que en esta semana pueden apuntarse. Austria se ha rebecho algo en sus campañas contra Rusia y Serbia. En la frontera ruso-alemana, los tulescos hacen sentir a sus contrarios los efectos de una ofensiva disciplinada, tenaz, enérgica y de gran empuje por los refuerzos importantes que llegaron a tiempo, suficientes no solo para contener sino para avanzar con señalados triunfos.

En el territorio francés continúa sin resolver la interminable batalla del Aisne. Los combates han sido tan violentos, la lucha tan sangrienta, los encuentros tan formidables y crueles, que no puede trazarse en el papel los sufrimientos, las bajas y las destrucciones ocasionadas en ambos campos combatientes.

La prensa tendenciosa de los aliados, atribuye algún pequeño avance e insignificantes victorias a los belga-franco-ingleses, pero no faltan otras informaciones que dan a los alemanes el parcial triunfo. En el ala izquierda del ejército francés, donde éstos se atribuyen alguna ventaja, se sabe que el enemigo teuton en vez de aguardar, ataca con denuevo y empuja al adversario.

En el centro, o sea al Este del Arzonne, por Reims y la Champagne, es donde Alemania pelea con más enarquizamiento para romper la línea del enemigo. Como éste ha extendido sus tropas por ver de envolver una de las dos alas del ejército alemán, cosa que le ha sido imposible, se ha adelgazado el centro y no sería extraño que, de no venir pronto refuerzos a esa parte, pudieran los prusianos lograr sus deseos. No falta quien ya lo da por efectuado, pero no hay noticias dignas de tal hecho de armas.

En el ala derecha, entre Lorena y los Vosgos, no hay incidente digno de mención, continuando las fuerzas a la expectativa.

Está comprobada la toma de Mauthausen por los alemanes, habiendo hecho sobre 40 mil prisioneros entre la población y el ejército francés.

Los Zeppelins siguen actuando causando pánico en París y en el territorio ruso, donde han volado y arrojado bombas que causaron serios desperfectos y algunas víctimas.

Lo más saliente y que viene a complicar el conflicto armado, es la actitud de Turquía cerrando su flota, mandada por jefes alemanes, el paso de los Dardanelos, lo mismo que las baterías del Bóforo. Los preparativos guerreros los han terminado, esperándose de un momento a otro su intervención en la guerra. Inglaterra, con su perfidia y iniquia valentía, sigue viendo los toros desde la barrera, pero no será extraño veáse precisada a bajar al redouel,

obligada por acontecimientos importantes que se avecinan.

Cuántas gestiones se hacen por la paz, se estreñan ante la odiosidad de los combatientes.

El Señor se apiada de tanto infeliz como sucumba, y detenga el brazo de los directores de esa guerra sin entrañas. El viejo continente se derrumbará si persisten los jefes de los Estados en continuar la sanguinaria y destructora lucha.

## Noticias

### Locales y regionales

Mañana, festividad del Smo. Rosario, la cofradía establecida canónicamente en la santa iglesia Catedral, celebrará los cultos siguientes:

A las ocho menos cuarto, misa de comunión general en el altar de la Virgen del Rosario. A las nueve y media, en la misa conventual habrá sermón que dirá el R. P. Pedro Capalvo, escolapio, y por la tarde, a las tres y media, saldrá de la Catedral solemne procesión por la carrera de costumbre.

Se ha publicado una relación de los caminos vecinales y puentes económicos, que han sido aprobados y declarados de utilidad pública, en la que encontramos los siguientes, que afectan a esta parte de la provincia:

De Coscojuela de Sobrarbe, al kilómetro 39, de la carretera de Boltaña.

De Plampalacios, al kilómetro 33, de la misma carretera.

De Almunia de San Juan a Ariéstolas.

De Costean al puente del Ariño, en el kilómetro 6, de la carretera de Barbastro a Graus.

De Santalecina a Castelflorite.

De Pinar de Cinca a Castelflorite.

De Estiche a Castelflorite.

De Sarvisé, a la carretera de Jaca a El Grado.

Puente económico, al pueblo de Lastanosa.

Puente económico, en el camino que une los pueblos de Huerto, con los de Torres de Alcanadre, Pertusa y Autilón.

La Puebla, a la carretera de Barbastro a la frontera.

Con la mayor pompa y brillantez se celebrará mañana en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís, la fiesta de su excelso Titular con los siguientes cultos:

A las diez y media, misa solemne con exposición y sermón, y por la tarde a las tres, solemnes vísperas, rosario, exposición, reserva y canto de motetes.

Según expresa «El Porvenir» de Huesca, se interesa vivamente el ilustrísimo señor Gobernador civil de la provincia, por el estado precario en que están los pueblos de su mando y solicita del ministro de Fomento los medios precisos para aliviar y evitar la grave situación que se avecina.

Muy plausible es la gestión y justificada en sumo grado, puesto que las impresiones que se reciben, después del aumento de braceros ocasionado por la repatriación, no pueden ser más pesimistas.

Es de necesidad precisa y absoluta para dar ocupación a tantos obreros que carecen de trabajo, la apertura de obras públicas.

En honor de su santo fundador San Francisco de Asís, se celebrará mañana a las siete y media, en la iglesia de las Capuchinas, una misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el Rdo. D. Vicente Artigas.

El ministro de la Gobernación ha dirigido a los gobernadores civiles, un telegrama circular, para que hagan público el aviso que le da el de Barcelona, respecto a la carencia de trabajo en aquella capital, siendo de suma utilidad el aviso, por ser muchos los obreros que se disponían a trasladarse de ésta y otras provincias de España, en la creencia de encontrar jornal en la capital de Cataluña.

El mencionado gobernador notifica que están parados la mayoría de los emigrantes, que en busca de trabajo llegaron.

El Apostolado de la Oración celebra mañana en la iglesia de la parroquia de la Catedral, los cultos del mes, del siguiente modo: a las siete y media, misa de comunión general y por la tarde, a las cinco, el ejercicio santo de costumbre con plática, a cargo del Rdo. D. Agustín Garulo, párroco de la Catedral.

pertenecía al regimiento de Otumba; los capitanes D. Rafael Sevillano, de la reserva de Zamora; D. Julián García de la de Oviedo, y a la reserva de Barbastro D. Carlos Lizana que pertenecía a la Caja de Pontevedra.

Ha continuado en el santuario de Nuestra Señora del Pueyo, el movimiento de visitantes, contándose entre otras muchas personas desconocidas, al M. I. Sr. D. Ignacio Laborda, canónigo de Zaragoza, con sus sobrinas, doña Valentina, Dolores y Luisa Bellostá; el Rdo. D. Vicente Artigas; el Rdo. don Alejandro Sancerni, párroco del pueblo de Nerín; el reverendo don Vicente Allné, párroco de Barbarus, con sus padres y sobrina; D. Miguel Sarrauto con su señora doña Marcelina Charles e hijos; D. Pedro Ardanuy y su señora doña Pilar Grúas; D. Manuel Laplana; el Dr. D. José Blanc Fortacín y su señora doña Felicidad Bergues e hijas, de Madrid; D. Jorge Juseu y su señora doña María Ladrón de Guevara e hijos, de Zaragoza; D. Juan Juseu y su señora doña Teresa Arcarazo y sobrina María Arcarazo; D. Carlos Blanc, D. José Rodríguez de los Ríos, juez de Instrucción de este partido y su señora doña María Monzón; así como varias familias más, de Barbastro, Bleona, Autilón, Abiego, Laluenga y Castillazuelo.

Por antiguos resentimientos, trabáronse de palabras en una finca rústica de Naval, José Rubiela y un hijo suyo, con Manuel Fumanal y su esposa, llegando a las manos y resultando de la refriega heridos ambos cónyuges, y detenidos los agresores.

La ilustrada y distinguida profesora de la escuela de párvulos de esta ciudad doña Florencia Barberán, viuda de Abbad, pasa en estos momentos por la terrible pena de la pérdida de su hijo José María, de tres y medio años de edad, fallecido el martes último.

La concurrencia que asistió a la conducción del cadáver y a la misa de ángel que al siguiente día se celebró en la Catedral, dio elocuente prueba de la consideración y simpatía que goza en la localidad la competente profesora.

Enviamos en estas líneas a la afligida madre y demás apreciable familia el sincero testimonio de nuestro duelo.

A la avanzada edad de 91 años, falleció el miércoles en esta población don José Ardanuy, antiguo y probo industrial de la misma.

Hacemos presente a sus afligidos esposa e hijos el testimonio de nuestro duelo.

El próximo sábado, 10 de los corrientes, en la Catedral se celebrará a las nueve y media una solemne festividad de fundación, en honor a San Francisco de Borja, predicando el muy ilustre señor D. Benito Naval, canónigo doctoral.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto la concesión de honores de capitán general al Justicia de Aragón D. Juan Lanuza en el traslado de sus restos a la iglesia de San Cayetano, cuyo acto solemne tendrá lugar el día 17 del presente, estando invitados a él todos los pueblos de Aragón.

Al suelto que en nuestro penúltimo número apareció calificando de materialista el texto de *Resurgimiento*, una de las composiciones ejecutadas en el concierto dado en las últimas fiestas de Graus, por el orfeón de dicha villa; a ese suelto han contestado el Sr. Borguñó, director del orfeón, en un impreso, y nuestro colega «El Ribagorzano» en su último número, y han contestado no precisamente aduciendo argumentos que intentasen comprobar la intachable ortodoxia y acción moralizadora (de lo que nada tiene) del texto de *Resurgimiento*, sino usando frases y conceptos impropios, pues no es igual la censura a la oportunidad y sentido de una letra, que a la de una institución.

No seguiremos nosotros ese camino; y, dando por terminado este incidente, nos limitaremos a afirmar el sabor naturalista de la letra de dicha composición, y reproducirla en nuestras columnas, para que con su lectura puedan juzgar nuestros abonados del principio que la informa, y del espíritu que en ella palpita.

Dice así la estrofa de referencia: «Esta hermosa y gentil primavera de la vida, toda entera de sus placeres queremos gozar; lo demás no importa nada, pues un nuevo ideal apaga los recuerdos de un triste pesar.»

En la distribución del cupo efectuado por el ministerio de la Guerra, corresponde a la Caja de recluta de Huesca, 439 soldados y a la de Barbastro, 664.

Mañana empieza a las cinco el rosario de la aurora, saliendo todos los días festivos, siguiendo el itinerario de todos los años: al regreso se dirá la misa rezada de costumbre.

El 1.º del presente mes, con la solemnidad de costumbre, tuvo lugar en el Seminario Conciliar la apertura del curso escolar de 1914 a 1915, bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo administrador apostólico y representaciones del Ilmo. Cabildo, parroquias y Casas religiosas. El secretario de estudios Dr. Antonio Lisa leyó una muy bien escrita memoria del estado de aquel centro docente, medios practicados para fomentar vocaciones eclesiásticas y resultado.

Acto seguido, el Dr. D. Ambrosio Sanz, profesor de filosofía y de Arqueología, con profundidad de concepto y galanura de frase, dió lectura a muy erudita oración inaugural que versó sobre el tema Arqueología prehistórica patria.

En el desarrollo de su discurso oíóse el señor disertante a la propiamente dicha prehistoria sin invadir el terreno de lo que algunos quieren llamar protohistoria.

Por el temor de hacerse muy largo no leyó todo su trabajo; así que de la época paleolítica no reseñó casi más que la célebre cueva de Altamira en cuyos famosos grafitos creyó ver vestigios de zoolatría o de algún antiguo totemismo.

En la neolítica, a pesar de anunciar un viaje de exploración por la península, por la misma premura de tiempo, sólo tuvo unos recuerdos para los hallazgos *preceltibéricos* de Numancia, para los descubrimientos en el Guadalquivir y para los efectuados por los hermanos Siset en Almería.

Terminó doliéndose de que en esta región esté tan poco considerada esta rama de la ciencia, pues según el disertante, la cuenca del Ebro ha debido tener capital importancia en los tiempos primitivos. Según él, por tanto, en Aragón no faltan monumentos prehistóricos: lo que faltan son *hombres* que se dediquen a sacarlos del silencio y del olvido.

Terminada la lectura del discurso, recibida la profesión de fe y juramento a los señores profesores, e impuesta la beca a los nuevos colegiales, S. S. ilustrísima declaró inaugurado el curso tras breves frases de aliento a profesores y alumnos, y de acción de gracias a las personalidades que honraron el acto con su presencia.

### De sociedad

—Han salido:

Para Madrid, don Carlos Blanc, abogado; y los jóvenes barbastrenses alumnos de aquella Universidad, don Mariano Marro, D. Jerónimo Mur, don Cándido Baselga y D. José María Benac, y el alumno de la Escuela de O. P., D. José Llevot.

Para Barcelona, con objeto de asistir a la boda que en breve ha de celebrarse de su hijo José María Cosoulluela, reputado médico, su respetable madre doña Pasouala Armengol y su distinguida hermana señorita Rosario Cosoulluela.

Para Zaragoza, doña Corina Arocena de Artero y su hermana política la distinguida señorita María Cruz Artero.

Para la misma ciudad, los hermanos D. Alberto, D. Francisco y D. Juan Palá.

Para Binéfar, los hermanos D. Julián y D. Francisco Chía.

—Han regresado:

A Zaragoza, el ilustrado registrador de Sariñena, D. Jorge Juseu con su distinguida señora e hijos.

A Madrid, D. José Blanc Fortacín, reputado médico del Hospital de la Princesa, con su respetable señora e hijos.

A su pueblo natal de Villanueva de Sigena, la distinguida señorita Eloísa Cortés.

A Salas bajas, la respetable señora doña Pilar Arroyos, viuda de Mur.

A Zaragoza, el M. I. Sr. D. Ignacio Laborda, canónigo de aquella Metropolitana iglesia.

De Barcelona y Caldas de Montbuy, el acreditado fabricante, D. Jacinto Buisán.

A Lérida, D. Francisco de Ota y su distinguida señora doña Fuensanta Martí.

De Barcelona, don José Lacambra, acreditado comerciante de esta ciudad.

De Graus, D. Manuel Gómez y su hija doña Felisa, viuda de Cáncer, con sus hijos.

—Se encuentran entre nosotros, de paso para Huesca, D. Marcial Ríos, rico propietario de Benasque, y D. Daniel Solana, abogado y acaudalado propietario de Rins.

## TELEGRAMAS

Madrid 3 (11'50.)

Los Alemanes estan próximos a apoderarse de la importante población de Amberes, último baluarte de los belgas.

La esposa del Kronprinz se encuentra en territorio francés, condecorando ella personalmente a los soldados de su regimiento que ganaron con actos heroicos la recompensa en los campos de batalla.

La capital de Austria se prepara con sólidas fortificaciones. Corre el rumor de que el emperador Francisco José abandonará Viena muy pronto.

Ha fallecido en Austria un general atacado del cólera. También se dice que en Alemania han aparecido casos sospechosos.

Prensa Asociada.

### FABRICA DE FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA

MOVIDA POR ELECTRICIDAD

## EUGENIO THIO

Garantizo ser las pastas de mi fabricación muy superiores a sus similares.

De más caros encontraréis pero mejores no hallaréis MACARRONES propios para hacer a la italiana.

FIDEOS especiales para época de siega y trilla, elaborados con harinas selectas de la acreditada fábrica de los señores Mediano Hermanos y Laguéns.

Se MOLAS de todos números.

SOPAS extranjeras siempre frescas.

SOPA caldo y jugo Maggi.

SOPA y arroz Julienne (yerbas).

TAPIOCAS y purés.

HARINAS de patata (fécula) de almidón, trigo y arroz.

TES: Te legítimo de Australia.

CAFES: Café marca «El Gallo».

AZAFRAN.

Grandes existencias en comestibles de todas clases y otros varios artículos concernientes al ramo, etc., etc.

Calles Esparza y D. Joaquín Costa (antes Monzón)

frente a los Misioneros.

## AVISO

La profesora de corte y modista Anunciación Latorre y Pardina ha trasladado su escuela y taller a la calle de Monzón, n.º 5, piso tercero.

## SE VENDEN

Las CASAS números 10 y 12 de la calle de San Bartolomé de esta ciudad. En las mismas casas informarán.

En breve llegará a ésta con un variado y bonito surtido de sombreros para señoritas y niños, la señorita

## Juanita Sanz

(Sucesora de Dolores Torrejón.)

Lo que avisa a su distinguida clientela y al público en general.

Permanecerá sólo cuatro días.

HOTEL SAN RAMON.

## Aviso a las señoritas

Señoritas bordadoras a máquina y a mano, se ofrecen para dar lecciones a domicilio y en casa, lo mismo que toda clase de labores modernas, como encaje de Almagro, encaje Tenerife, malla, frivolité, bordado noruego, bordado turquesa y otros.

Se arreglan mantillas de blonda y encaje, lo mismo que ropa de iglesia, blanca y color.

También se borda y cose toda clase de ropa, de señora y niños, (blanca y color.)

Se reciben encargos para bordados, de fuera y dentro de la capital, y se repasa ropa semanalmente, todo a precios muy económicos.

General Ricardos, núm. 25, pral.

BARBASTRO

## AVISO

La acreditada modista

Isidora Vargas de Baldellou ha trasladado su taller a la calle de la Fustería, n.º 16, 3.º, donde se confecciona y reforma toda clase de prendas, de señora y niños, a precios módicos. Se reciben encargos de sombreros de señora y niños.

**Santoral y cultos**

**4 Domingo.**— Nuestra Señora del Rosario y san Francisco de Asís, conf.

**Catedral.**— La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia, a las cuatro. A las 7, 8, 8 y media, 9, 11 y 12, misas de hora en los altares Mayor, Smo. Cristo de los Milagros, San Francisco Javier, Sagrada Familia y S. Pedro, respectivamente.— A las nueve y media misa conventual.

**Parroquia de la Asunción.**— A las seis, misa conventual.

**Parroquia de S. Francisco de Asís.**— Misa conventual cantada por la capilla con acompañamiento de órgano, a las ocho y media. Misas de hora a las 5 y a las 7.

**Inmaculado Corazón de María.**— A las diez, misa de hora.

A las cinco de la tarde, ejercicio en honra de la Virgen del Rosario con exposición de S. D. M. y sermón.

**Amparo.**— A las cuatro, Hora Santa.

**5 Lunes.**— San Froilán pat. de León, san Atilano, patrón de Tarazona y santa Gala, y san Plácido, monje.

**6 Martes.**— Santa Sabina, san Primo, san Feliciano, mártir, san Bruno, cfr., y santa Fe.

**7 Miércoles.**— Santa Justina, virgen, san Sergio, san Marcos, papa y confesor y san Augusto.

**8 Jueves.**— Santa Brígida, virgen, san Demetrio y santa Pelagia, penit.

**9 Viernes.**— Ntra. Sra. de la Cinta,

pat. de Tortosa y san Dionisio.

**10 Sábado.**— San Francisco de Borja, pat. de Gaudía y san Florencio.

En la iglesia de los RR. PP. Misioneros, a las seis y media, misa por las intenciones de la archicofradía del J. C. de María.

En la Parroquia de S. Francisco de Asís, a las cuatro de la tarde rosario y salve cantada



Tipografía de Jesús Corrales

**LOS MEJORES DEL MUNDO  
Chocolates -- JOAQUÍN ORÚS**

ZARAGOZA

**Marca escudo VIRGEN DEL CARMEN**

La casa de más producción de Aragón.—Elaboración y venta diaria, más de **dos mil kilos.**

Por su pureza y esmerada elaboración, fueron premiados en París, Londres, Zaragoza.

Gran diploma de honor, Medallas de oro y Cruz de mérito.

DEPOSITARIO EN BARBASTRO:

**PERFECTO ALBERT**

General Ricardos, núm. 59--PLAZA DE LA FUSTERÍA

**REGALO**

Se hace de un billete a todo aquel que compre una botella de lejía **Mora**, cuyo número, si coincide con el del premio mayor de la Lotería de Navidad del presente año, obtendrá un precioso y elegante **gabinete completo** fabricado en los talleres de esta casa, que garantiza siempre su construcción.

Con objeto de que nuestros favorecedores puedan apreciar la importancia de este **gran regalo**, durante una temporada estará expuesto al público en los almacenes del fabricante **Joaquín Lafarga, Huesca.**

Pedid siempre esta marca en los establecimientos de ultramarinos.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO

**D. CONSTANCIO ARTERO. - Barbastro**

**AGENCIA DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS**



de

**UBALDO FIERRO**



General Ricardos, 2.--BARBASTRO

Facturaciones directas de todas clases.—Servicios combinados de domicilio a domicilio entre Barcelona y las siguientes poblaciones: Madrid, Valencia, Sevilla, Málaga, Almería, Córdoba, Alicante, Cartagena, Aguilas, Castellón, Linares, Las Palmas (Canarias) Huesca, Jaca, Barbastro Coruña y Zaragoza.—Servicio diario de paquetería a gran velocidad de domicilio a domicilio para Madrid, Huesca, Bilbao, Logroño, Pamplona y San Sebastián.—Servicio rápido de reexpedición.—Acarreos de todas clases **PRECIOS A FORFAIT.**—Pasajes, y paquetería postal para América, Norte de Africa y Canarias.

Corresponsal en BARCELONA: } Agencia **LINARES Y CASALS** } Balsas de San Pedro, 32-Teléfono, 3625

**Legítimo Chorizo o Longaniza Riojana**

de

**RAMON MIGUEL, de Logroño**

Es el mejor de todos; y por eso las personas de buen gusto deben exigir esta **MARCA**, y rechazar las muchas imitaciones.

**ÚNICOS PUNTOS DE VENTA.**— Comercio de Sres. W. Joaquin Puig.—Pedro Lagüens.—Ramón Delmás.—Escolástico Pallás.—Vda. de F. Pallás.—Viuda de Molé.—Antonio Bistué.—Pablo Gravisaco y Constantino Fos.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO

**Jacinto Marro**

**Gran Fábrica de Tintorería**

MOVIDA A VAPOR Y POR ELECTRICIDAD

**VIUDA DE POLO E HIJO  
HUESCA**

Transformación de colores en toda clase de tejidos y prendas confeccionadas. Negros especiales para lutos y trajes tales.

Limpieza **A SECO** perfeccionada para trajes de señora, caballero, y niños, con todos sus adornos y sin descolorer un punto.

Negros sólidos para boas de Mongolia y toda clase de peltería fina.

**SERVICIO RÁPIDO Y ESMERADO** PRECIOS LIMITADOS

Para toda clase de encargos dirigirse a nuestro representante en BARBASTRO

**D. MANUEL FERRER**

General Ricardos, 14.-SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

**¡ALERTA, COMERCIANTES!**

Vagón diario directo de BARCELONA a BARBASTRO

CONCESIONARIO EXCLUSIVO

Agencia de Transportes de **LUIS ALFOS**

CONTRATISTA DE REEXPEDICION DE LOS FERROCARRILES DEL NORTE. — COSTA, 4, 9 y 11. — BARBASTRO

Corresponsal en BARCELONA, donde han de entregarse las expediciones, o se recogerán a domicilio previo aviso.

Agencia de Transportes de **RAMÓN MOLAS**, Asahonadors, 6, Teléfono, número 150

TARIFA, la misma del ferrocarril con el acarreo consiguiente.

VENTAJAS, recibir la mercancía en el mismo día, libre de averías y faltas, que desde luego se garantizan.

⊗ ⊗ ⊗ ⊗ ⊗ PARA MAS DETALLES, EN AMBAS AGENCIAS ⊗ ⊗ ⊗ ⊗ ⊗